

La Crónica

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS
DE HUESCA

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Huesca: un mes, 1 peseta.
Fuera: un trimestre, 3'50.
(Pago adelantado.)

PROPIETARIO

MARIANO CASTANERA

Redaccion y Administracion
8, Sancho Abarca, 8.

ANUNCIOS.

Diez céntimos peseta lines
Formas especiales, anun-
cios de temporada y comu-
nicados, precios convencio-
nales.

Sección Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA.—San Cosme y San Damián, pts. de los médicos, San Adolfo mr., y San Cayo.

CULTOS.—Misas de hora: de Alba, de 8, 9 y 12 y media en la Catedral; de 8 y media en la nueva Parroquia del Salvador (Catedral); de 9 y 11 en San Lorenzo, de 9 en la capilla de Montserrat y de 8 y media en Santa Teresa.

A las 4 de la mañana saldrá el Rosario de la Real Basílica de San Lorenzo recorriendo varias calles de la población.

En San Vicente el Real á las 8 la misa del Sagrado Corazón de Jesús.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 6 á 7 de la tarde.

CORTE DE MARÍA.—Visita á Nuestra Señora de Loreto en la Catedral y San Lorenzo.

SANTOS DEL LUNES.—San Wenceslao y Santa Eustaquia.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve y cuarto.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 6 á 7 de la tarde.

CORTE DE MARÍA.—Visita á Nuestra Señora de Monserrat en San Lorenzo.

LIBROS DE TEXTO

Institutos
Seminarios

LIBRERÍA OSCENSE

Escuelas
Normales

CAL HIDRÁULICA DE ZUMAYA

La mejor de España. A los cinco minutos de usarla, pueden llenarse los cubos ó lagares; acaba de recibirse en la droguería de Miravé.



Sección de Noticias.

Han transcurrido más de cuatro años desde que cesaron en sus cargos los administradores subalternos de rentas estancadas, y todavía no les han sido devueltas sus fianzas, á pesar de las solicitudes y gestiones practicadas.

Sino recordamos mal, en Junio del 89 se circuló una Real orden dictando reglas para la devolución de fianzas, en cuyo primer *Considerando* se expresaba, que «semejante demora, aunque indispensable con arreglo á instrucción, constituye sin embargo un notable perjuicio para los cuentadantes, y en el grado que hoy se infiere á los administradores subalternos de rentas estancadas, adquiere ya el carácter de una verdadera injusticia.»

Pues si á la fecha de esa Real orden acontecía tal injusticia, ¿qué es lo que hoy podría decirse?

Por eso nosotros, haciéndonos cargo de las reiteradas manifestaciones que nos hacen algunos interesados, cumplimos con el deber de llamar la atención del señor administrador de Contribuciones y muy particularmente del señor Delegado de Hacienda, para que removiendo los obstáculos que se presenten y dando cumplimiento á las disposiciones que rigen, sean en breve término devueltas las fianzas á los administradores subalternos de rentas estancadas, en evitación de tan fundadísimas quejas y de los graves perjuicios que se irrogan.

En el tren de la tarde salió para Zaragoza, en uso de licencia, el señor Gobernador civil, D. Esteban de Benito, quedando encargado del mando civil de esta provincia durante su ausencia, el diputado provincial, nuestro distinguido amigo D. Mariano Pano.

Desde el día 2 al 10 del próximo Octubre estará abierto el pago de la mensualidad corriente á las clases pasivas que perciben sus haberes por la Depositaria pagaduría de esta provincia.

Dichas clases serán invitadas por el señor Delegado de Hacienda, para que contribuyan con el haber de un día al socorro de las víctimas de la inundación.

Esta noche, á las nueve, tendrá lugar en el café de Vega-Armijo el primer baile de la sociedad «La Sertoriana», cuyo presidente, en nombre de la Junta directiva, nos ha dirigido atenta invitación que agradecemos.

Los jugadores de pelota José Garcés, de Barbastro y Mariano Abadía,

de Robres, retan á otros dos *pelotaris* de esta provincia para jugar en el frontón de la calle del Padre Huesca, un partido de 50 ó 60 tantos, á mano, con pelota construída en Fonz, apostando una cantidad superior á 100 pesetas.

El dueño del referido frontón, Sr. Sábado, dará cuantos detalles se le pidan respecto á las demás condiciones del reto.

Para la plaza de cartero de Bielsa, ha sido nombrado, con el sueldo anual de 150 pesetas, José Noguero Mur.

Ha sido nombrado Juez municipal suplente de Barbastro, D. Enrique Conchillos Claramunt.

La *Gaceta* de hoy publica una Real orden dictando reglas para la aplicación de la ley llamada de los sargentos.

Inserta también una circular dirigida á los fiscales de las audiencias territoriales y de lo criminal, excitando su celo y diligencia para la formación y rápida sustanciación de las sumarias sobre siniestros en los ferrocarriles.

Según noticias de Barbastro, en la parte de la montaña denominada «La Peña Montañesa», han aparecido en los últimos días dos manadas de osos que causan verdaderos destrozos en los ganados.

Los vecinos de aquellos pequeños pueblos están atemorizados, pues durante las noches llegan tan feroces animales á penetrar en las calles.

Se ha publicado una Real orden dando de baja en el ejército al capitán que profanó la estatua del teniente Ruiz y confirmando el fallo del tribunal de honor, compuesto de los capitanes del mismo regimiento.

La alcaldía de Valencia ha publicado un bando previniendo que todo expendedor que ocupe un puesto público y sea denunciado dos veces por fraude en el peso ó medida, perderá los puestos que el ayuntamiento le haya concedido.

Es un ejemplo digno de imitación.

De *El País de Barbastro*:

«Hemos visto con gusto que ya han empezado las obras para reconstruir el trozo de la carretera de Huesca á Monzón, que arrastró la corriente de nuestro río en la gran avenida del domingo 13 del corriente.

Por ello nos felicitamos á la par que lo hacemos al digno ingeniero D. Joaquín Pano, encargado de esta sección, interesándole al propio tiempo para que aumente el personal empleado en la misma, para de este modo, poder terminar cuanto antes tan importante obra.

==

Efecto de las últimas lluvias, se están llevando á cabo en nuestra ciudad las operaciones de la siembra, en inmejorables condiciones, y causa placer contemplar el buen aspecto de los viñedos, los que, si Dios quiere conservar de un pedrisco en lo poco que falta para su recolección, de esperar es que rindan una regular cosecha de tan preciado fruto.

==

Según noticias que tenemos de Graus, las próximas ferias que han de celebrarse en tan importante villa, prometen estar animadísimas.

Mucho nos alegraremos de ello, pues á juzgar por las celebradas últimamente en nuestra ciudad, estas pequeñas exposiciones mercantiles, van perdiendo por completo la gran importancia que tenían antes.»

—

La Granja escuela experimental y escuela de peritos agrícolas de Barcelona, ha publicado la convocatoria para la admisión de alumnos que quieran cursar la carrera de perito agrícola ó solamente alguna de las asignaturas. El 1.º de Octubre próximo se reanudarán las clases que comprenden el plan de enseñanza agrícola.

—

El alcalde de Consuegra, D. Luis Contador, ha recibido una carta de Valencia, sin fecha y sin firma, acompañándole un billete del Banco de España de 100 pesetas para los pobres.

Esta debe ser la primera vez que no se ha extraviado una carta conteniendo valores.

—

En aguas del puerto de Barcelona se ha desarrollado casi un drama conyugal.

Pasaba un matrimonio de Caldas de Montbuy por el muelle de Atarazanas disputando, según parece, cuando el marido, sin atender á más razones, cogió á su consorte por la cintura y la arrojó al mar.

Efecto del esfuerzo hecho, ó quizá sujeto por la esposa, el cariñoso marido fué al agua también, y ya en ella, sacó un cuchillo, con el que seguramente la hubiera matado á no ser por el joven Ramón Vila, quien, viendo lo que ocurría, se arrojó al mar y despojó del cuchillo al agresor, sacando á los esposos y entregándolos á la autoridad.

La mujer tenía dos heridas leves.

—

El mercado de anteayer en Lérida estuvo también poco animado, persistiendo la calma en los trigos. Se operó á los siguientes precios:

Trigo, clase inferior de 18'25 á 19 pesetas cuartera de 80 litros.

Idem mediano bueno de 19'25 á 19'50 id. id.

Idem superior de 20 á 20'50 id. id.

Idem huerta de 19'50 á 21 id. id.

Cebada de 11 á 12 id. id.

Maiz solicitado y en alza de 12'25 á 12'75 id. id.

Habones de 12'75 á 13 id. id.

Habas de 12'75 á 13 id. id.

Judías de 20 á 21 id. id.

Tendencia del mercado á la baja, pocas operaciones en trigos.

Existencias regulares.

Harinas de 1.^a de 4'50 á 5 los 10 kilogramos.

Idem de 2.^a de 4 á 4'50 id. id.

Idem de 3.^a de 2'90 á 3'75 id. id.

Idem de 4.^a á 12 pesetas los 60 kilos.

En los Ranchos del Corralón del Tren (Coruña), una niña de tres años de edad llamada Carmen Torceda, quedó sola en casa interin la madre, que es vendedora de pescado, iba á expender su mercadería.

La infeliz niña quiso jugar en el fogón, para lo cual, según deducciones, se subió á una cesta de virutas que allí había.

Créese que entre la ceniza del fogón había aún alguna brasa, que debió caer en la cesta, incendiando los combustibles que contenía y quemando á la inocente niña, que murió en medio de cruelísimos dolores.

A pesar de encontrarse la puerta abierta, los vecinos nada notaron hasta que había sucedido la desgracia.

El *American Manufacturer* describe un nuevo sistema de locomoción, tan original que raya en fantástico. Consiste en una caja soportada por seis ruedas, tres á cada lado; sobre éstas hay otras dos que arrastran á las primeras por fricción. Estas dos últimas son adicionadas á su vez por otra rueda motriz colocada en el vértice de la pirámide formada por esta disposición. Los inventores de este singular vehículo tienen la esperanza de llegar de esta manera y relacionando convenientemente los diámetros de estas diferentes ruedas á velocidades desconocidas hasta hoy.

El ministro de la Guerra informó á sus compañeros de gabinete en el último Consejo, de los estudios que se han llevado á cabo sobre la reforma del armamento que usa actualmente nuestro ejército y presentó el proyecto de fusiles Mausser, de doble repetición, explicando que la acción de dichos fusiles en experimentos hechos, resulta que el proyectil de calibre 6 1/2 que alcanza á la distancia de 2.000 metros hizo blanco, hiriendo á una mula, y que el calibre de 7 1/2 á la misma distancia hizo blanco también.

El general Azcárraga pedirá el informe de la Junta consultiva de Guerra y de los ingenieros militares para dotar á dos regimientos del

fusil Mausser, del cual se harán ensayos, y luego se pedirán 50.000 para ir dotando al ejército, y servirán de modelo para la construcción en la fábrica de Oviedo de 800.000. Se reconstruirán los actuales fusiles, se ensayará la pólvora sin humo y se reorganizará la artillería, unificándose el calibre de las piezas.

Los periódicos católicos de Roma publicaron anteayer el texto de la carta que Su Santidad León XIII ha dirigido á los arzobispos de Praga y de Colonia, y á otros obispos de Austria y Alemania.

Titúlase *De prova duellorum consuetudine*, y en ella el Papa se lamenta de que aún subsista este último resto de la barbarie, contrario á la civilización moderna y á las leyes naturales y divinas.

Deplora también que el duelo impere en aquellos países donde está castigado por las leyes, y pide el concurso de todos para hacer desaparecer esta plaga social.

Por último, Su Santidad combate la opinión de que el duelo deba ser tolerado entre los militares.

«El derecho natural, dice, y la civilización cristiana son iguales para todos.»

Han perecido á consecuencia del choque de dos trenes habido entre Burgos y Quintanillejas, los siguientes viajeros y empleados del tren expreso:

D. Celestino Ríos y Córdoba, magistrado de la Audiencia de Vitoria.

D. Manuel Martínez, apoderado del duque de Medina Sidonia.

La esposa y una niña de quince años, hija del Sr. Martínez.

D. Lorenzo Leal, director de *El Guipuzcoano*, periódico de San Sebastián.

D. Juan Aburto, joven de Bilbao.

Una niña de cuatro años, hija de los marqueses de Camarines.

El vicecónsul de Inglaterra en Málaga.

Otro súbdito inglés.

El subjefe de vía y obras, Sr. Vighi.

El interventor de ruta, Sr. Sabando.

El guardafreno del expreso ó mozo de ese tren, Cayetano Navarro.

El subjefe de sección, D. Hulberto Requi.

El guardafreno del expreso (otro telegrama dice mozo de tren), Cayetano Navarro.

El maquinista del mixto.

Y el fogonero del expreso.

Total, 16.

No sabemos si hay algún muerto sin identificar.

Dice un periódico de París que un joven estudiante de derecho, monsieur Dich, sobrino del senador que lleva el mismo apellido, y dos ami-

gos suyos, se han presentado al afamado diestro Angel Pastor suplicándole que les enseñe el arte del toreo.

El indicado diestro pretendió en vano disuadir á aquellos jóvenes de su intento, y visto el decidido propósito de éstos, les dió una carta de recomendación para que sean admitidos como novilleros en la plaza de Toros de Madrid, para cuya capital han salido decididos á aprender el difícil arte de Montes.

Parece que en Bilbao, donde se halla prohibida en absoluto la mendicidad, ofreció un pobre pagar diez reales diarios si le autorizaban para pedir limosna.

Se ve que es lucrativa la industria de mendigar.

El Tribunal Supremo de Justicia acaba de dictar una sentencia en 19 del actual, que sienta jurisprudencia en un asunto vitalísimo para la prensa periódica, hasta hoy constantemente amenazada por un artículo del Código de justicia militar, tan antiguo como dado á interpretaciones irregulares en perjuicio y mengua de la libertad de imprenta.

El fallo de la Sala tercera del Alto Tribunal declara que corresponde á la jurisdicción ordinaria el conocimiento de las causas incoadas por delitos cometidos por la prensa, aun cuando se refieran á asuntos militares.

Comunican al *Heraldo*, de Madrid:

«A la salida de Camuñas presenciarnos una escena que da vergüenza relatar. Acompañábamos el propietario de Madrideojos D. Victoriano Martín del Campo, quien hizo parar el carruaje para saludar á un caballero que se paseaba por el camino como un demente, y llevando en su rostro señales de el más profundo abatimiento.

Acercóse á nosotros el caballero, y sin saludar apenas, tembloroso y con los ojos llenos de lágrimas, dijo dirigiéndose al delegado del gobierno:

—Soy el maestro de Camuñas. No tengo para comer; mi mujer está enferma, tan enferma que acaso no durará tres días; el ayuntamiento me debe 10.000 reales.

El Sr. Castel dirigióle palabras de consuelo, ofreciéndole interesar al gobierno.

Todos comprendimos que el maestro quería algún socorro; y asomó el rubor á las mejillas de todos los presentes, cuando le oímos:

—¡Me he visio precisado á pedir limosna!

Esta gran vergüenza era cierta, y el señor Castel le dió particularmente 25 pesetas, y los que acompañábamos al Director de Sanidad unimos á las suyas algunas más.

Este infeliz maestro no ha dejado nunca de servir la escuela.»

Muchos sacerdotes y otros individuos españoles que habitan en Roma

se agregaron á los 500 peregrinos españoles que en la mañana del 23 se reunieron en la basílica de San Pedro. Entre ellos figuraban en primera línea varios sacerdotes, señoras y publicistas católicos.

Entre las banderas, la de los valencianos era admirable. Todos los peregrinos desfilaron ante el trono del Papa, deteniéndose por grupos de cuatro ó cinco para besar á Su Santidad el pie ó la mano. El Papa dirigía á cada grupo algunas palabras cariñosas.

Durante el desfile, el obispo de Tortosa, jefe de la peregrinación, presentó al Papa las ofrendas de los peregrinos: gran cantidad de dinero, un magnífico cáliz, un incensario de oro, un rosario de piedras preciosas, etc.

El obispo presentó aparte una ofrenda en metálico de sus diocesanos para el dinero de San Pedro.

PASATIEMPOS.

En una sastrería:

El sastre.—¿Es V. soltero ó casado?

Caballero.—Casado.

El sastre al cortador:

—Un bolsillo oculto en el chaleco.

Caballero.—¡Eh! ¿Qué es eso?

El sastre.—Para esconder el dinero por la noche. Usted debe saber que yo también soy casado.

* * *

En los Estados Unidos:

La mujer de un individuo á quien el tribunal va á juzgar, espera ansiosa ante la puerta de la sala de las deliberaciones.

Sale un hujier.

—Diga usted—le pregunta la mujer en tono suplicante—¿se han puesto ya de acuerdo esos caballeros?

—Sí, señora. Unos querían limonada y otros vino; pero al fin se han decidido todos por la cerveza, y voy por ella.

* * *

Gedeón está leyendo el *Quijote* á los concurrentes á una reunión nocturna.

Cierta noche, después de haber cerrado el libro, exclama:

—Señores, ruego á Vds. que se acuerden mañana de la página en que he quedado, pues me he olvidado de mirarla.

* * *

Un estudiante de Derecho, más aficionado al billar que al Digesto, escribió á su padre lo siguiente:

«Querido padre: No tengo ni una peseta; te escribo hoy lunes pidiéndote dinero; recibirás la carta mañana martes, y, por lo tanto, puedes contestarme el miércoles, para que yo reciba la contestación el jueves, y si el viernes no recibo el dinero, me pondré en camino el sábado.»

Abundante surtido en toda clase de alparagatas
 Cañamos, linos, sogas, lizas, cordales, cinchas, fajas,
 Ropas hechas en géneros finos y ordinarios
 Camisas, puños, cuellos, calzoncillos, blusas,
 Se admiten toda clase de prendas y alhajas á cuenta de géneros dirigirse á
 SABADO.
 SABADO.
 SABADO.
 SABADO.
 SABADO.

El padre contestó:

—«Y llegarás á tiempo el domingo para recibir una paliza de
Padre y muy señor mío.

Sección de Primera Enseñanza.

Por no haber satisfecho oportunamente las atenciones de primera enseñanza, han sido multados con 200 pesetas por el Gobernador de la provincia de Zaragoza, los Alcaldes de los siguientes pueblos:

PUEBLOS

Partido de Almunia (La)

Bardallur, Cabañas, Grisén, Pinseque, Plasencia, Rueda de Jalón, Longares, Mezalocha, Pedrola, Salillas de Jalón, Urrea de Jalón.

Partido de Ateca

Ateca, Alconchel, Alhama, Aranda de Moncayo, Bijuesca, Bordalba, Bubierca, Cabolafuente, Calmarza, Campillo, Carenas, Castejón de las Armas, Cervera de la Cañada, Cimballa, Contamina, Embid de Ariza, Godojos, Ildes, Jaraba, Monreal de Ariza, Monterde, Moros, Nuévalos, Oseja, Pozuel de Ariza, Torrehermosa, Torrijos, Valtorres.

Partido de Belchite

Aguilón, Almochuel, Almonacid de la Cuba, Azuara, Puendetodos, Lagata, Lécera, Moneva, Puebla de Albortón, Tosos, Villanueva del Hueva, Villar de los Navarros.

Partido de Borja

Bulbuenta, Calcena, Gallur, Novillas, Trasobares.

Partido de Calatayud

Calatayud, Alarba, Belmonte, El Frasnó, Gotor, Illueca, Inogés, Jarque, Maluenda, Mesones, Morata de Giloca, Morés, Munébrega, Orera, Paracuellos de Giloca, Paracuellos de la Rivera, Santa Cruz de Tobed, Sestrica, Terrer, Tierga, Tobed, Velilla de Giloca, Viver de la Sierra.

Partido de Caspe

Cinco Olivas, Fabara, Maella, Mequinenza, Nonaspe, Sástago.

Partido de Daroca

Abanto, Acered, Aldehuela, Badules, Cubel, Fombuena, Fuentes de Giloca, Langa, Luesma, Mara, Montón, Nombrevilla, Ruesca, Torralva de los Frailes, Used, Valconchán, Valdehorna, Villadoz, Villafeliche, Vistabella.

Partido de Ejea

Ardisa, Astn, Farasdnés, El Frago, Luna, Murillo de Gállego, Orés, Puendeluna, Santa Eulalia.

Partido de Pina

Fuentes de Ebro, Gelsa, Mediana, Quinto, Rodén, Villafranca.

Francisco Sábado, Oso bajo 23, HUESCA.

Los corsés más elegantes y más baratos
Abundante surtido en toda clase de alpargatas

SABADO.

SABADO.

SABADO.

SABADO.

Partido de Sos

Artieda, Biel, Isuerre, Lorbés, Luesia, Malpica, Salvatierra, Sigües, Tiermas, Undués de Lerda, Undués Pintano.

Partido de Tarazona

Los Fayos, Grisel, Litago, Lituénigo, Vera.

Partido de Zaragoza

El Burgo, Cadrete, Cuarte, Leciñena, Pastriz, Torrecilla de Valmadríd, Villanueva de Gállego, Zuera.

Y de la provincia de Huesca ¿cuántos Alcaldes han sido multados?

Correspondencia.

Madrid 25 de Septiembre de 1891.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

La política descansa, y en la marcha de los acontecimientos, como en todo, ocurre, que baza mayor quita menor, y por consiguiente, ante las catástrofes de Almería, Consuegra y el choque de trenes en la línea del Norte y otros desastres por el estilo, la política enmudece para dar paso al sentimiento general y hacer en favor de los damnificados cuanto esté de su parte y cuanto puede verificarse para aliviar la tristísima situación de los perjudicados.

Pero todas estas circunstancias no empecen para que la inercia política sea absoluta. Todo en el mundo es relativo y como relativo, puede también tener su importancia.

No todo ha de ser ocuparse de las desgracias que hoy lamentan los españoles, debemos pues ocuparnos de la cosa pública y de lo que más ó menos directamente afecta á todos los partidos políticos, pues la curiosidad en general, quiere saciarse en todas las cosas y estar al corriente de todo.

Al hablar de política he de decir á fuer de imparcial, que con esto de las inundaciones la crisis ha sufrido un aplazamiento indefinido.

A la vista salta lo que digo, tan solo con leer la reseña del Consejo celebrado por los ministros residentes en Madrid. Aquel disgusto tan latente, aquellas diferencias que tanto dieron que hablar entre los políticos y que casi traían la crisis á las primeras de cambio, han quedado conjuradas por el momento y nadie se acuerda, por ahora, de manifestar su disgusto.

Las catástrofes de Consuegra y de Almería han sido hasta cierto punto, la tabla de salvación para el actual ministerio.

Esto constituye de por sí una segunda desgracia, todavía mayor, si se quiere, que la que se lamenta.

Mientras todo esto ocurre, nos encontramos con que allende el Pirineo, no cesa en sus trabajos revolucionarios el Sr. Ruiz Zorrilla y buena prueba de ello es que el gobierno se preocupa de tal suerte que de nue-

vo vuelve á tomar toda clase de precauciones, que después de todo creo infundadas.

La prensa de provincias que tiene en Madrid activos y diligentes corresponsales, viene comentando hoy el discurso que pronunció en Santander el jefe del partido liberal. Todos están contestes y de acuerdo en que en la parte económica no estuvo el Sr. Sagasta todo lo explícito que debiera y creo que no les falta razón, pues en lo referente á los procedimientos y escuelas, el Sr. Sagasta debió hacer de un modo paladino declaraciones que sirvieran para deslindar los campos entre los proteccionistas y los librecambistas, aun cuando no fuera más que para dar el más rotundo y solemne mentís, á los que vienen sacando partido de las diferencias que dicen y aseguran existen, entre los gamacistas y los amigos de los Sres. Puigcerver y Moret.

El Sr. Sagasta, no estuvo por lo tanto todo lo explícito que era de esperar. Así es, que todos los liberales esperan con ansiedad verdadera que en la primera ocasión que se le presente haga el jefe de los liberales esas declaraciones que no han salido de sus labios.

De otro orden de cosas na 'a nuevo hay.

Unica y exclusivamente llama la atención de todo el mundo, lo de las inundaciones y más aún lo del choque de trenes en Burgos. La opinión, al analizar esto último, no deja bien parada por cierto á la compañía de los ferrocarriles del Norte, contra la cual clama con justificada razón.—M.

Almudébar 25 de Septiembre de 1891.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

Muy señor mío: Llovió por fin la noche del 12 al 13, y en el último de éstos, dos veces con bastante abundancia, dejando sazonadas las tierras en donde entró agua de los caminos, ó se regaron por otros conductos, y muy bien preparadas las de los altos, para si repite, como es de esperar, la benéfica lluvia, poder sembrar con buena sazón.

Llenóse la balsa *de beber* el día 13 á mitad de tarde, quedando en seguida el agua limpia, por efecto de las obras hechas recientemente en el alcantarillado que la conduce desde el primer depósito, y también porque la poca inmundicia que se filtró, marchó, al desbordarse en la misma tarde, á abonar los campos próximos. Mas de entonces acá, nótese un gran descenso, de más de un metro, en la citada agua, lo cual no obedece solamente á que se hayan llenado las vasijas necesarias al consumo público, sino á filtraciones que se supone son por la parte Oeste, en que no está tan bien revestida interiormente como por el resto, razón por la cual habrá que trabajar en ella para evitarlo, cuando vuelva á quedar seca, lo cual no quiera Dios que veamos, pues puede decirse que es como el barómetro que indica los grados de prosperidad ó decadencia en que estamos.

En cuanto ha podido entrarse en las tierras regadas, ha empezado la siembra en unos campos y la preparación en otros; con mucha actividad, común á todos estos habitantes. A fin de vencer de algun modo las difi-

cultades casi inexpugnables que á muchos se presentaban para adquirir el trigo necesario para sembrar, este ayuntamiento, asociado con los mayores contribuyentes, ha adquirido quinientos cahices de esta semilla, que á prorrato y según la cuota de contribución está distribuyendo. Pláceme mil merece por ello nuestro Municipio, así como las personas pudientes, por este acto de patriotismo, que deseamos sea agradecido como debe serlo.

Muy flojo estaba ya el viñedo con la sequía, pero aún ha ganado algo con las lluvias, por más que la cosecha no será, de todos modos, más que regular en algunos pagos.

Ayer y hoy tenemos de nuevo el tiempo con propensión á la lluvia, y es de esperar venga, aunque ya no se desea tanto como antes, sin que por eso diga que no conviene vuelva á caer algún chaparrón para favorecer la nascencia de lo sembrado, y que pueda sembrarse lo que no quedó bien sazonado.

De V. afcmo. S. S. Q. L. B. L. M.

El Corresponsal.

Sección libre.

INUNDACIONES CELEBRES

Producidas por la abundancia de lluvias, por la invasión de las aguas del mar ó por la licuación de las nieves ó hielos, desde la más remota antigüedad se registran inundaciones que han producido grandes cataclismos en el planeta y ocasionado la muerte á millares de seres que lo poblaban.

El llamado Diluvio Universal no fué otra cosa que una inundación cosmopolita; fuélo asimismo, la anegación de la Atlántida que, á no mentir la fábula, duerme bajo el lecho del mar actual.

El Nilo, cuya celebridad ocupa espacio bien significado en la historia del pueblo egipcio, era adorado y bendecido por sus inundaciones que llenaban el suelo estéril del país, de un limo que le fertilizaba y fertiliza aun casi por completo. Este limo contiene media parte de alúmina, un cuarto de carbonato de sosa y el resto de agua carbonato, óxido de hierro, carbonato y magnesia. En esta época del año precisamente es cuando el río llega á su máximun de elevación.

Iguales y constantes fenómenos ofrecen en Asia el Ganges, el Indus, diversos ríos de la costa de Coromandel y el Eufrates. En América son terribles en sus inundaciones el Missisipí, el Orinoco, y algunas veces el Río de la Plata.

El mar á su vez, ha causado grandes estragos y transformaciones notables en las costas. Así, en el año 363 de la era cristiana, Inglaterra vió sumergidas las suyas en gran extensión. El mar que separa a Jersey de Constances era, antes, un inmenso bosque. A principios del siglo VIII

haciase todavía á pié el trayecto. En dos meses, el mar lo removió todo, dislocando la Neustria, mutilando la Bretaña, borrando espacios de más de diez leguas de verdosos campos. En 1607, el mar penetró dos leguas más en Inglaterra, principalmente en el condado de Somerset.

Holanda, como otro país ninguno, es el que ha sufrido los efectos de estas grandes catástrofes. Desde el año 516 de la era cristiana hasta la fecha presente, el país ha sufrido más de sesenta inundaciones, cuyos perjuicios no pueden calcularse. Cítanse entre las más terribles, la de 808, 1220 y 1400; las de veintiun años más tarde que sumergió sesenta pueblos con todos sus habitantes; la de 1521, que formó el golfo de Bresfoch y arrastró sesenta y dos pueblos; la de 1530, que ocasionaron la ruina de cuatrocientos pueblos y formó el mar de Harlem: y las de último de este mismo siglo, que trajeron los buques al interior del país. En 1634, otra inundación dió muerte á 7.000 personas y á 50.000 animales domésticos.

Este país, se ha defendido más de una vez de invasiones extranjeras, rompiendo voluntariamente los diques que contienen las aguas, é inundando las poblaciones y campos.

En China son célebres las inundaciones de los siglos V, XVI, XVII, y XIX de nuestra era. En Alemania empezaron en el año 1000. En 1812, cerca de Presbourg, veinte y cuatro pueblos fueron inundados.

Inglaterra é Italia las han tenido con no menos frecuencia. En esta nación en el año 1557 las aguas formaron el lago Roord. En Francia y España son innumerables las ocasionadas por sus poderosos ríos.

Chile tuvo una horrorosa en 1722. En 1812, un cuerpo de ejército turco compuesto de 2.000 hombres, situado en la isla del Danubio, fué arrastrado por la corriente de este río.

Estos grandes siniestros, es indudable van disminuyendo á medida que se perfecciona la canalización de las vías navegables, se disponen conveniente las montañas por medio del cultivo y se da curso á las aguas que descienden por ellas.

Telegramas.

EXTRANJERO

Londres 25.—La prensa inglesa publica extensos telegramas con detalles de la horrorosa catástrofe ocurrida en Burgos. Con este motivo los periódicos se asocian al sentimiento que en los actuales momentos embarga á España. También se ocupan de las deficiencias de los ferrocarriles españoles donde dicen existen pequeñas estaciones sin material ni personal suficiente, empleando unos aparatos en la telegrafía antiguos y que pueden dar lugar á errores como el que originó el siniestro. Aconsejan la supresión de los aparatos telegráficos sistema Breguet que hoy usan las compañías de España, por otros de sistema moderno, pues aquellos no llenan las necesidades de un buen servicio.

New York 25.—Reunida la colonia española ha recaudado 2.000 pesos con destino á las víctimas de los pueblos inundados en varias provincias de España.

INTERIOR

Madrid 25.—Se ha dictado una Real orden nombrando una comisión para practicar una amplia información é investigar ante todo el siniestro de Burgos y luego el estado general de las vías, del material de la organización de servicios, manera de desempeñarlos y deficiencias que en todo esto se advierta. Esta comisión la componen como presidente D. José Morir, que lo es de la junta consultiva de canales caminos y puertos; dos inspectores generales de la misma, los señores González Regueral, Espinal, Estibaús, Aparicio, é ingenieros jefes Sres. Santacruz y Uliert. Este último actuará como secretario. Esta tarde mismo saldrá una subcomisión de esta comisión para Burgos con objeto de investigar la verdadera causa del siniestro.

Coruña 25.— El ayuntamiento ha celebrado hoy sesión presidida por el señor alcalde y con suficiente número de concejales. Ha reinado completo orden.

Segovia 25.—En el pueblo de Navares de Ayuso un incendio ha destruido cuatro casas dejando en ruinas otras dos. No han ocurrido desgracias personales.

Mahon 25.—Esta mañana ha fondeado en este puerto la escuadra inglesa compuesta de tres acorazados y dos cruceros.

Madrid 25.—El señor duque de Tetuán marchó á San Sebastián para relevar al Sr. Villaverde que regresará á Madrid en la próxima semana.

Madrid 25.—Uno de los ingleses heridos en la mano resulta ser un célebre pintor. En Gobernación se sigue afirmando que el número de muertos es de 16 y de 25 el de los heridos. Estos siguen mejorados de las heridas que recibieron. Ha quedado expédita la vía para la circulación de los trenes entre Quintanillejas y Burgos. El Sr. Cánovas, insiste en que se establezca un gran rigorismo para exigir responsabilidad á las compañías y obligarles á que se mejoren los servicios.

Madrid 25.—Esta noche llegará á Almería el Sr. Silvela. Cuando regrese lo hará por Cartagena. Su llegada á Madrid coincidirá con la salida para Consuegra del comisario Régio.

Madrid 25.—Continúa censurándose duramente al señor ministro de Fomento. Siguen los rumores de la próxima crisis. Isasa con-

COMERCIO DE ULTRAMARINOS Y CARNES SALADAS

MOZÁRABES, 19, ANTES ALPARGÁN

SE VENDE

Aceite puro de oliva garantizado á 1'10 pesetas litro.

Idem petróleo refinado á 0'60.

Idem en toda clase de artículos de primera necesidad á precios reducidísimos.

ANUNCIO

Se arriendan para la invernada próxima y para unos 500 oracivos, las hiervas del Forcallo y carrascas de la villa de Sesa,

Para tratar de todo dirigirse al alcalde de dicha villa.

OCULISTA

Pasa á la ciudad de Barbastro los días 1.^o y 15 de cada mes, el conocido médico-cirujano de Castillazuelo **D. Constancio Mediano**, para visitar á cuantos deseen consultarle sobre las enfermedades de la vista. Gratis al que no obtiene la curación ó alivio manifiesto y á los pobres.

Horas de consulta: de 11 de la mañana á 2 de la tarde, calle Mayor, número 55 principal, Barbastro, y en todo tiempo en el pueblo de su residencia **CASTILLAZUELO**.

CUPÓN

EL MAPA DE LA PROVINCIA DE HUESCA

POR RODRIGUEZ

Puede adquirirse

POR 2 PESETAS

Hasta el día 30 del corriente mes.

CON EL PRESENTE CUPÓN

EN EL

BAZAR OSCENSE

15 Septiembre de 1891.

ARRIENDOS

Desde San Miguel en adelante se darán la tienda y habitación junta o separadas del Coso bajo números 59 y 61.

Otra casa propia para labrador en la plaza de Monte Aragón. Para tratar, Coso bajo, 78.

AMA DE CRÍA Hay una de 26 años de edad y 15 días de leche, que criará en su casa. Razón Padre Huesca 25.

TRASPASO

Se hace de la tienda de bebidas y comestibles de la viuda de Lucas Castillo, calle del Desengaño números 36 y 38 con todos los utensilios de su profesión y todas las existencias con el mismo, traspaso habitaciones en el primer piso, grandes corrales, cubiertos, cuadras, pajares, y palomar; hay puerta falsa para los carros, propio a la vez, para posada. Para informes, en la misma enterarán de precios y condiciones.

A voluntad de su dueño, se vende un granero y bodega, sito en la calle de D. Petronila número 14. Para la venta, informarán en la casa número 3 principal, de la plaza de Arista.

EL QUE quiera arrendar una habitación principal, grande, con todos los departamentos que le corresponde, calle de San Salvador, número 6, darán razón.

Nadie tiene el surtido que el **NUEVO BAZAR DE LORIENTE**, en mundos, maletas, portamantas, bolsos y artículos de viaje.

ULTIMA HORA.

(Servicio especial de LA CRÓNICA).

Madrid 26, 9'20 mañana.

Testigos presenciales de la catástrofe de Burgos, cuentan horrorosos detalles del siniestro. Uno de los muertos, el desgraciado director de «El Guipuzcoano» D. Lorenzo Leal, quedó hecho una lámina al ser aplastado entre dos tableros del coche.

El juez suplente de Instrucción de Campo Yague, fué ayer mañana agredido por un tal García en la audiencia. El agresor dióle varias puñaladas. Hasta ahora no se conocen más detalles.—M.